



## *Cours sur la Paracha*

du rabbin Moshé Sebbag

Parachat Vayakhel-Pekoudé

La Parachat Vayakhel commence par le rassemblement des enfants d'Israël par Moshé, pour leur transmettre les instructions de Dieu pour la construction du tabernacle (précédé par l'ordre d'observer le Shabbat). La Torah ne nous dit pas où Moïse a parlé au peuple, mais Ibn Ezra (un rabbin andalou du XIIe siècle, Grammairien, traducteur, poète, exégète, philosophe, mathématicien et astronome, il est considéré comme l'une des plus éminentes autorités rabbiniques médiévales.) Ex 35:20, a compris d'après la description du départ du peuple après l'assemblée - "Toute la congrégation d'Israël a quitté la présence de Moïse" - que cette assemblée a eu lieu dans l'Ohel Moéd ("Tente de la rencontre"). Ibn Ezra se réfère ici à la référence antérieure de la Torah à la tente de Moïse, qui a reçu le nom de "Ohel Moéd" et où le peuple se rendait lorsqu'il avait besoin de la direction prophétique de Moïse (33:7). Selon Ibn Ezra, c'est dans cette tente que Moïse rassemblait le peuple pour lui parler des instructions de Dieu concernant le tabernacle (Mishkan). Il est évident que cette tente n'était pas assez grande pour accueillir la nation entière, et c'est probablement pour cette raison qu'Ibn Ezra a ajouté que Moché s'adressait au peuple par petits groupes, un à la fois ("kat a'har kat").

Un commentateur espagnol ultérieur, Rav Avraham Saba 1440-1508, a adopté un point de vue différent. Dans son livre Tseror Ha-mor (à 35:20), le Rav Saba écrit en référence à cette assemblée : "C'est l'un des endroits où le petit nombre s'est emparé du grand nombre". Cela signifie que, que cette assemblée s'est déroulée de manière miraculeuse, puisque la nation entière a pu se rassembler dans les petits espaces de la tente de Moché.

Si tel est le cas, on peut s'interroger sur la signification possible de ce miracle. Pourquoi était-il important que ce rassemblement, au cours duquel Moïse a informé le peuple du commandement de Dieu de construire un le Michkan, se déroule de cette façon, avec la nation entière se tenant surnaturellement ensemble à l'intérieur de la tente de Moïse ?

Une réponse est peut-être que cet aspect de l'assemblée met en évidence une qualité "miraculeuse" particulière du Michkan, à savoir qu'il pouvait accueillir et servir tous les membres de la nation. Le Michkan occupait une surface relativement petite et ses rituels suivaient un ensemble de lois très spécifiques et détaillées, et pourtant c'était le seul site d'offrandes sacrificielles pour tous les enfants d'Israël. Dans un sens, cette qualité caractérise la vie de la Torah en général - car elle est, d'une part, spécifique et inflexible, mais elle laisse aussi de la place à toutes sortes de personnes et à leurs innombrables personnalités, origines et styles différents.

La Torah est, ironiquement, à la fois rigide et accommodante. Elle fixe des limites précises à la théologie et à la pratique, tout en laissant suffisamment de place, dans le cadre de ces limites, à toute une série de styles différents. Le miracle de tous les enfants d'Israël rassemblés dans la tente de Moshé en entendant parler du Michkan pourrait donc refléter le miracle du "Michkan" lui-même, comment la vie religieuse fixe des limites tout en laissant de la place à l'expression individuelle de chacun et à sa contribution unique au magnifique "sanctuaire" que nous devons travailler ensemble pour construire.